

LA LUCHA

AÑO XXIV

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, viernes 14 de septiembre de 1894

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 5.377

Efeméride

14 de septiembre de 1810.

El general O'Donnell recobra la villa y el castillo de La Bisbal (Gerona)
 Las tropas francesas que á principios del presente siglo invadieron nuestra patria, se habían posesionado de gran parte del territorio catalán y el general Suchet que mandaba una de las divisiones, propusiese extender aún más su dominio haciéndose dueño de Tortosa y Tarragona. Para impedir el sitio de la primera de dichas ciudades, organizó su gente el general en jefe D. Enrique O'Donnell y él mismo, al frente de una compañía de infantería y un reducido escuadrón, salió al encuentro del enemigo cayendo de improviso sobre las fuerzas que estaban acantonadas. Sufrieron los franceses en este desastre la pérdida del general Schwartz, que aunque trató de oponer resistencia, no tuvo más recurso que capitular y perder su libertad, é igualmente la de 1.200 soldados y 60 oficiales que quedaron cautivos. En recompensa á su triunfo en el que por cierto sufrió una herida, obtuvo O'Donnell el condado de La Bisbal.

(Prohibida la reproducción.)

El conde de Paris

La herencia.—Exposición del cadáver.—Misa de Requiem.

La fortuna que deja el conde de Paris asciende á 40 millones de francos, que se repartirá entre los seis hijos, deduciendo la parte correspondiente á la viuda.
 El duque de Orleans, como jefe de la familia, ha sido mejorado, y disfrutará una renta anual de 350.000 francos y además el castillo de Eu.

Al duquesito de Montpensier le adjudicarán la hermosa finca de Villamanrique.

La reina doña Amelia de Portugal, como ha heredado, cesará de percibir la pensión de 100.000 francos que le pasaba su padre.

El cadáver ha sido espuesto en el salón principal del palacio de Stowe House, adornado con colgaduras negras.

Al pié del féretro se ha colocado una bandera francesa.

Han visitado la capilla ardiente muchos miles de personas, procedentes de Londres y otras ciudades de Inglaterra.

El miércoles próximo se celebrará en la iglesia de la Anunciación, de Londres, una misa de Requiem en sufragio del alma del conde de Paris.

Han sido invitadas varias personas de estirpe real, los diplomáticos que residen en Londres, el alcalde corregidor y los aldermen.

Juicios sobre el conde de Paris.

Recuerdos históricos.—La entrevista de Froshdorf

Los periódicos franceses consagran buena parte de sus columnas á recordar los principales hechos de la vida del conde de Paris, á quien juzga cada uno según su especial criterio político, pero todos con moderación y cortésia. El juicio de la prensa republicana se reduce, con ligeras variantes, á esta frase de *Le Temps*: «Nacido en una familia que desde hacia dos generaciones por lo menos daba el ejemplo de las virtudes medias, pero muy estimables, de la burguesía francesa, el conde de Paris hubiera sido el más feliz de los hombres y el mejor de los ciudadanos si no hubiera sido príncipe. Puede decirse que ha sido prisionero de su nombre y mártir de su nacimiento.»

El padre del conde de Paris fué muy popular en la época de la monarquía de 1830. Su arrogante figura, su carácter franco, sus campañas militares y hasta los triunfos amorosos que se le atribuían, le dieron gran notoriedad. Desde muy niño había demostrado una inteligencia muy despierta y gran osadía. Cuéntase que en 1815, cuando tenia muy pocos años, fué presentado por su padre al rey Luis XVIII,

que admirando la gallardía del muchacho, le preguntó sonriendo qué quería ser. El niño contestó inmediatamente que militar. Pero, señor militar—dijo el rey,—¿qué has con un sable más alto que tú? —Le sostendría con las dos manos hasta que fuera yo mayor que él.—Esta respuesta fué muy celebrada por Luis XVIII.

El hijo del duque de Orleans se parecía poco á su padre. Su carácter era reflexivo, tranquilo. Tal vez había heredado el temperamento de su madre, una princesa alemana á quien no desvaneció la perspectiva de llegar á ser reina de Francia y que cifraba toda su gloria en cuidar de sus hijos y en educarlos ella misma. En cambio, en el heredero del conde de Paris, que lleva el mismo título de duque de Orleans que su abuelo, vemos algunos de los rasgos de carácter de este.

El conde de Paris se educó en Inglaterra y Alemania. Sus estudios no se limitaron á las armas y á las letras, que suelen ser de ordinario las materias en que se instruye á los príncipes. Aficionado también á las ciencias, se dedicó al estudio de la química en el laboratorio del profesor Hoffman, de la Escuela de Minas de Londres.

La entrevista de Froshdorf fué el hecho político capital de la vida del conde de Paris, puesto que determinó la dirección que había de seguir y preparó la unión de los elementos monárquicos.

El marqués de Fiers, en su biografía del difunto conde, refiere aquél suceso en la forma siguiente.

«Introducido en el salón donde le esperaba el conde de Chambord, el de Paris, después de apretar la mano que le tendía su primo, le dijo:

—Primo, al saludar al jefe de nuestra casa, como lo hago hoy en nombre de toda mi familia y en el mío, vengo á reconocer al mismo tiempo al principio monárquico, del que sois único representante en Francia. El día en que comprenda el país que su salvación está en la restauración de la monarquía, está seguro de que no hallaréis ni en mí ni en mi familia competidor alguno al trono.

El conde de Chambord se levantó muy conmovido al oír estas palabras y abrazó al de Paris. Al despedirse le dijo:

—Creed que encuentro muy natural que conserveis las opiniones políticas en que habeis sido educado; el heredero del trono puede tener sus ideas propias, como el rey las suyas.»

La reconciliación de las dos ramas de la familia real hizo creer á los monárquicos, por un momento, que sus esperanzas iban á realizarse y que Enrique V sería proclamado rey de Francia. Pero la célebre carta del conde de Chambord, negándose á admitir la bandera tricolor, en favor de la cual los fusiles se disparaban solos, según la frase de Mac Mahon, y declarando que sobre su tumba flotaría la bandera blanca de las lises, que había cubierto su cuna, hizo imposible la restauración.

Partida de defunción.

Luis Felipe Alberto de Orleans, conde de Paris, ha muerto el 8 de septiembre de 1894 en Stowe House, á la edad de 56 años, jefe de la casa real de Francia.

La causa de la muerte ha sido una obstrucción intestinal y su fallecimiento certificado por el Dr. Death.

Testimonio: Dupuy, secretario particular del príncipe, presente en el instante de la muerte.

Signado: Barnes, notario.

Política Europea.

SUMARIO: La crisis.—Madrid á sangre y fuego.—El Ayuntamiento y truchas gordas.—Comedias y dramas.—Emilia Pardo Bazán.—Ravachol.—Rusia y Francia.—Inglaterra y Corea.

Aunque *La Correspondencia* en sendos artículos anuncie la crisis parcial en breve

plazo, yo, consecuente con lo que he dicho, sigo afirmando que ni aún crisis parcial habrá por ahora.

Ni la deseo ni la temo; no pertenezco á la ilustre corporación de lacayos de la cosa pública y, por consecuencia, mi opinión es perfectamente desinteresada.

Lo que aquí se llaman hoy círculos políticos, los constituyen hasta una docena de noticieros de periódicos, de aquellos que abultan las cosas como el reporter Menganez, y vá de cuento.

Menganez, encargado de la parte sensacional de uno de los acorazados de la prensa, llegó á la redacción en un día en que no había más noticias que estas dos.

«Que un señor había tenido una hemorragia por las narices en la calle del Tribunal, y que se había quemado el kiosko de una florista.»

Pues con estas dos noticias escribió un artículo titulado «Madrid á sangre y fuego.»

Por este procedimiento, los círculos políticos que ahora hay en Madrid dan noticias lo mismo de política interior, que de Africa, que á Dios llaman de tú.

Al Ayuntamiento no le dejan vivir. Como en verano hay pocos asuntos, el Municipio hace el gasto y sirve para que la prensa saque punta. Todos nos quejamos de que Madrid es un villorrio, de que no se hacen obras ni mercedes, ni se mejoran ni embellecen las calles; que si Haussman en Paris; que si Riús y Tauler en Barcelona, etc., etc.; y en cuanto se propone una obra ó una mejora, todos gritan ¡chanchullo! ¡chanchullo! ¡negocio! ¡picardía!

Propone una empresa ó un particular una obra al Ayuntamiento, algo que supone la inversión de un capital, y los avisados de la prensa exclaman: «Cuidado, que ese negociante con ese negocio que intenta se prapone ganar dinero.»

¿Han visto ustedes qué cosa más rara y más digna de vituperio?

Con esos distingos cualquier día se hubieran hecho las obras que se han hecho en Paris y en Barcelona.

Yo no defiendo que se hagan las cosas gastando más de lo que se debe; pero truchas grandes que pesen poco, se encuentran muy fácilmente.

El Ayuntamiento, dedicado solo á pagar á los serenos y cobrar los consumos, y además grandes obras, grandes vias, servicios de incendios y de limpieza á la altura de las grandes poblaciones, y todo esto sin gastar dinero y sin que los contratistas lo ganen, pertenece al género tonto.

Hay que tener la franqueza de decir las cosas como son, y no empeñarse en poesías administrativas como las de pensar que á fuerza de administrar bien, cada duro vale cincuenta reales.

En la vida todo es solidario: el conde de Romanones, que es un perfecto caballero, se acordará ahora de lo que en otro verano contribuyó á amargar la vida de don Alberto Bosch, prestando la respetabilidad de su nombre y de su talento á todo género de especiosas.

Sembrar vientos de discordia, de suspicacias y de populacheras, y recoger brisas y auras embalsamadas, es tan difícil como cantar y acompañar con el clarinete.

Y dejemos al ayuntamiento, que bastantes cosas tiene en qué pensar.

Comienza á regresar la gente y se empieza á hablar de fortificaciones definitivas de compañías dramáticas.

En el Español se han paralizado las obras que estaban haciéndose en el edificio; parece que se ha atravesado un arquitecto y un expediente.

Mario tiene ya concluida su formación, y parece que nos sorprenderá con una señorita de la aristocracia que vá á debutar.

La aristocracia se dedica al arte, principia por el dramático y quien sabe si acabará por el taurino.

Verdad que los toreros se dedican á aristócratas y váyase lo uno por lo otro.

Todos se dedican á algo extraordinario: el mejor tirador de florete de Madrid es el cura de cierta parroquia, y D.ª Emilia Pardo Bazán vá á hacer un drama del cual ya ha publicado el prólogo, diciendo que aquí nadie sabe hacer comedias, que los moldes de Echegaray y están viejos, que Pérez Galdós acierta poco y que Sellés no da en el clavo.

Con esta preparación me parece que el éxito será ruidoso.

Emilia Pardo Bazán tiene un talento de primer orden, una cultura literaria como muy pocos, escribe el castellano de un modo admirable (aunque en cierto artículo modernista, para decir que un conde se sirvió Chartreuse, dice el conde se puso Chartreuse, así como si se hubiera puesto en jarras); pero con todo su talento y su cultura, que son enormes, su amor propio es todavía mayor, y alguna vez le salen las cosas un poquito desiguales.

No basta tener mucho talento para que todo salga bien; el ser más inteligente del Planeta, el más culto, si se empeñara en bajar de la Giralda cabeza abajo y por el aire, probablemente se rompería el cráneo.

Se anuncia otra novedad, una compañía francesa que actuará en Madrid durante el invierno; eso falta, que Maria Tobau, que Maria Guerrero y que Mario vivar difícilmente, y que una compañía francesa gane el dinero.

Ya lo he dicho, muchas veces, todo lo extranjero priva; nos aturden con las aguas estrangeras, y en este verano la fuente del Toro en el Molár, á cuatro leguas de Madrid, ha hecho curas prodigiosas.

El resultado de la cosecha en toda España ha sido bueno, y la vendimia se presenta también en buenas condiciones; esto interesa poco á los políticos, pero interesa mucho al país que vive del trabajo, como les interesa á los agricultores españoles el saber que todos los productos químicos y todos los aparatos para azufrar y desinfectar las vias, pueden adquirirse en excelentes condiciones en Madrid en casa de Uzzurrun, cuya antigua farmacia y droguería no tienen nada que envidiar á las mejores del extranjero.

Un distinguido escritor acaba de publicar un trabajo sensacional que se titula «Ravachol», ha llamado poderosamente la atención pública, y de él he de dar alguna noticia en mi próxima carta.

La política estrangera sigue lo mismo: Alemania pensando en la paz, y aumentando su ejército; Italia sin una peseta; Rusia y Francia también muy pacíficas y aumentando la marina; é Inglaterra preparando las cosas para quedarse con Corea.

No dirán Vds. que no sintetizo, y en el entretanto queda de Vds. atento s. s. q. b. s. m.—García Fernandez.

Madrid 10 septiembre de 1894

Desde Madrid

Verificadas las elecciones y visto su resultado, es de creer el contento de la prensa ministerial, y por eso no nos extraña que *El Correo* de anoche felicite á los triunfantes.

Si el triunfo hubiera sido para los conservadores, es seguro que el sufragio universal habria sido falsado; pero como los adictos han obtenido la mayoría, el sufragio se ha respetado y aplicado con verdadera legalidad, siendo de notar el aprecio de que goza el partido fusionista, por este dato: «En estas elecciones han tomado parte en Madrid muchos más electores que en las de hace dos años.» Entonces, «el candidato que más votos obtuvo alcanzó alrededor de 4.000, y ahora ha habido candidato que ha pasado de 8.000.»

Así ha sido, con efecto; pero, sin que se diga tenemos interés en rectificar al periódico á que aludimos, es casualidad que los candidatos que mayor número de votos han alcanzado sean los que más empeño tenía el gobierno en hacer triunfar.

No debe esto llamarnos la atención. Cuando la casualidad media en un asunto cualquiera, se presencian cosas que pudieran calificarse de sobrenaturales, cosas verdaderamente raras. Lo que sí debe extrañarnos es, que estas rarezas sólo ocurran en tiempos de elecciones.

También es raro que de 25.000 votantes que tomaron parte en la elección verificada anteayer en Madrid, un solo candidato se llevase para sí ocho mil y pico de votos. No podrá decirse que cuenta con pocas simpatías el fusionista que, sin votar el elemento electoral libre, obtuvo tal número de sufragios. Dígame luego que los fusionistas tienen descontento al país.

Es preciso estar ciegos para no ver esto. El país está satisfecho con sus gobernantes, y procura el triunfo de los candidatos adictos.

Y al que le duela, (que no es á nosotros, porque esto supondría asombro, y ya no nos asombra nada), que se ponga en cura.

Y además que se convenza de que no es lo mismo decir que una ley es perfecta, que demostrar esa perfección.

En fin, dejémos rodar la bola y no tratemos de modificar su contenido; pero para alivio de nuestras penas, tengamos presentes siempre estas palabras de Séneca, que nuestros lectores pueden variar para aplicarlas á lo que más les conviniese:

«Somos pobres, no por tener poco, sino por querer tener mucho.»

Ayer se celebró Consejo de ministros, comenzó á las seis de la tarde y terminó á las nueve de la noche y, según la verdad oficial, he aquí de lo que los Consejeros trataron:

El ministro de Fomento dió cuenta y se aprobaron los siguientes expedientes:

1.º Reconstrucción del muro de defensa en el río Júcar. 2.º Conduccion de aguas del canal de Isabel II á Getafe. 3.º Reconstrucción de un puente en la carretera de Alcoy á Béjar. 4.º Variación del trazado de la carretera de Zafrá á Huelva en el pueblo de Tabuyo. Reformando el trozo primero de la carretera de Tablate á Albuñol. Idem id. de los trozos primero, segundo y tercero de la carretera de Granada á Cangas de Tineo. Idem del trozo segundo de la carretera de Trespaderná á Fuentesvieja. Aprobando el presupuesto adicional de Cangas de Onís á Palencia. Idem al presupuesto reformando la carretera de Murcia á Granada. Idem id. de Rivadentra á Cameros. Construcción de escuelas en Llanes y aprobando el presupuesto adicional de la carretera de Palacios á Utrera.

Se denegó el indulto del reo Bruno Páramos Sáinz, condenado á muerte por la Audiencia de Cuenca.

Se acordó proponer á S. M. la conmutación de la pena de muerte por la Audiencia de Cáceres á Petra Pistarín y á Miguel Ortega. Para este acuerdo luyo en cuenta el Consejo de Estado; y singularmente la circunstancia de no haberse encontrado el cadáver de la persona á quien se suponía asesinada.

Se denegó el indulto del reo Mateo Sardá. Este es condenado á muerte por la Audiencia de Huesca; y contra él resultan todos los informes desfavorables.

Se acordó la conmutación de la pena del reo Pablo Marquez Pinto, condenado á muerte por la Audiencia de León.

El Consejo examinó el expediente de pena de muerte impuesta por la Audiencia de Badajoz á Arturo Aliaga, acusada de envenenamiento de su marido, y en vista de que todos los informes eran contrarios á la concesión del indulto, se acordó denegarle.

Se acordó la conmutación en el expediente de Rosendo Sausi, condenado á muerte por la Audiencia de Tarragona.

Se acordaron también varios indultos de penas leves.

El ministro de Hacienda dió cuenta y se aprobó por el Consejo, el reglamento para la aplicación de la ley del coupage.

Se despachó un expediente de la Presidencia del Consejo de ministros, de acuerdo con el Consejo de Estado, para la formación de escalafones en el ministerio de Gracia y Justicia.

Se autorizó al ministro de Marina para la construcción de la artillería que se ha de colocar en el crucero Carlos V.

Se ocuparon de algunos asuntos más; pero por no haber recaído sobre ellos acuerdo alguno, no juzgaron prudente los ministros darlos á la publicidad.—*Carmón*.

11 septiembre de 1894.

Desde París

Algunos periódicos franceses llaman la atención del gobierno sobre los presupuestos de la guerra en Francia y en Alemania.

La actitud tranquilizadora en que se supone al emperador Guillermo, ha hecho disminuir algo el furor Chauvinista que

durante muchos años ha exasperado á estos buenos patriotas; y aunque por hoy no es de temer que los que siempre han condenado estas exageraciones nacionales se arrepientan de los resultados de su campaña, los pensadores que se preocupan constantemente de un rompimiento hoy improbable pero nunca imposible, comparan el presupuesto que Alemania dedica á su ejército con el destinado en Francia á objeto análogo.

El imperio alemán presupuesta para 1894-95 la cantidad de 723 millones de francos y Francia 648.

Alemania ha aumentado su presupuesto para el ejercicio corriente en 65 millones y Francia lo ha disminuido en más de quince.

¿Quién hace bien: Alemania aumentando hasta la ruina sus gastos militares, ó Francia rebajándolos prudentemente?

Pregunta es ésta bien difícil de contestar. Nosotros, los profanos, no podemos más que dolernos de que sumas tan enormes se destinen á objeto tan improductivo como la guerra; y pensar cuantos venenos de riqueza podrían abrirse, dedicando tantos millones á los mejoramientos de la agricultura, á la protección del comercio, y á los adelantos de la industria.

Los estudiantes de Gand han dirigido á sus compañeros de todas las Universidades de Europa y América, un curioso cuestionario que contiene preguntas muy peregrinas:

«Opiniones políticas que profesan la mayoría de los alumnos de ese Centro.»

«Trage adoptado por esos estudiantes.»

«Vida que hacen fuera de la Universidad.»

Suponemos lo que contestarán algunos estudiantes guasones de cualquier Universidad española:

«Fuera de clase? Amamos; jugamos á carambolas y algunas veces estudiamos. Y Vdes. están buenos?»

La afición al velocipedo va aquí siempre en aumento.

A fines del presente mes se verificará en París el Congreso de la Unión Velocipedica de Francia, que cuenta con más de veinte mil socios, y doscientas y tantas sociedades afiliadas.

El 2 de septiembre se corrió el «grand prix de la Unión» y despertó tanta entusiasmo como el grand prix de las carreras de caballos.

Francia tiene grandes corredores: vaya como ejemplo el nombre del famoso Jules Dubois poseedor del célebre record de 145 kilómetros y medio en una hora!

Y todavía hay quien corra más: Zimmerman, un americano á quien llaman el yanke volador, que es el que ha ganado el citado grand prix y el que vence en cuantos concursos se presenta.

En Bayona se ha dado la última corrida de la temporada.

Según leo en un periódico local, los toros procedían de la famosa ganadería de Mr. Eduardo Miuro y son de Premier Cartel.

Y para que se vea que en las corridas de toros francesas todo es español, véase el programa musical que ejecutó en la plaza la banda *Varmonie Bayonnaise*:

«La gran vía», «Duo de la Africana», «Frascuelo» (pasodoble), «Sangre torera» (idem), «La Giralda» (idem), «Mazzanti-ni». ¡Olé! (jota).

Los hermanos Menier, millonarios que no saben en que emplear las riquezas que les sobran, acaban de construir una casa en la Avenida Hoche, que contiene 35 cuartos, algunos de los cuales rentan al año la modesta suma de 25.000 francos.

La particularidad de esta casa consiste en un hermoso salón de fiestas capaz para 606 personas, de que los inquilinos podrán disponer alternativamente para sus reuniones.

Esta tentativa de construcción á la americana costará á los Menier el dinero, pues aun suponiendo que tengan la finca alquilada siempre por completo, lo cual es casi imposible, no les producirá el capital em-

pleado en ella más que un 2 y medio por 100.

Esta lujosa casa recuerda á algunos periodistas, otras más humildes que existen en París y de las que muchas personas no tienen conocimiento.

Hay en París casitas con jardín, y hasta con árboles frutales, que cuestan la enormidad de doce francos anuales!

Están situadas detrás del Molino de la Galette, y habitadas en su mayoría por pintores; de esas casitas salen esos lindos dibujos de fantasía que se imprimen sobre las telas y sobre el papel pintado. Esas casitas son de carton y se reconstruyen y se reparan todos los años.

Pero aun hay otra casa más rara en esta población, que algunos creen tan cara: Una casa cuyo propietario no cobra nada á sus inquilinos!

El inmueble hállase situado en la calle de la Huchette, núm. 1; tiene tres metros de fachada, y tres pisos. Está tan ruinosa que no admite una reparación; y es tan pequeña que los gastos de demolición serían mayores que la utilidad que reportaría el solar resultante.

Por esto su propietario, Mr. Hazcau, hermano del presidente de la Cour de Cassation, hace mucho tiempo que no se cuida para nada de su finca y deja que la habiten gratis quien quiera.

Antonio de la Vega.

11 septiembre de 1894.

Desde Castelló de Ampurias

A las tres y media de la tarde de hoy se ha declarado un voraz incendio en la era de trillar llamada *del Ros*, situada en las afueras de esta villa.

Inmediatamente las campanas de la parroquia han dado la señal de alarma, y todo el vecindario se ha puesto en movimiento.

En un principio creyóse que todos los almires que en número considerable existían en la era serían pasto de las llamas; pero gracias á los verdaderos esfuerzos de estos vecinos, háse conseguido que solo se quemaran cinco de ellos, si bien los que contenían mayor cantidad de paja.

Las pérdidas materiales se valoran á la suma de 5.000 pesetas. Solo el vecino D. Pedro Moner, dueño de dos almires quemados, ha sufrido ya la pérdida de 1.500 pesetas.

Al lugar del siniestro han acudido todas las autoridades locales, incluso la eclesiástica, dictando las órdenes que en estos casos son precisas, á fin de que el incendio no tomara mayor incremento. Hay que hacer especial mención de la guardia civil y de su jefe el sargento D. José Suñer, que han trabajado con ahínco para la extinción del incendio.

Este creese ha sido casual, en razón de hallarse en dicha hora trabajando en la era los arrendatarios de la misma.

A la hora que escribo estas líneas, diez de la noche, continúa todavía el incendio, pero sin temor á que se propague á los almires contiguos.

Mal ha empezado este mes para los vecinos de Castelló, puesto que en los días que van transcurridos hay que lamentar dos incendios.

¡Dios quiera sea el último!

12 septiembre 1894. *El corresponsal.*

Noticias locales y generales

Dice un telegrama de la prensa asociada de ayer, que en la *Gaceta* del 13, debió salir un decreto conmutando con llevar á los tribunales á los gobernadores de Gerona y Lérida, si no se apresuran á normalizar el pago de las atenciones de primera enseñanza.

Se nos figura que la noticia no puede ser exacta por dos motivos, aparte de otros muy poderosos: porque nuestro gobernador vino á esta provincia en el periodo electoral que todavía no ha pasado cuando escribimos estas líneas, y porque públicas y notorias son á cuantos siguen las vicisitudes del magisterio español, las enérgicas campañas que en pró del magisterio ha llevado á cabo el señor Ayuso en Lérida, las Baleares, Teruel, Logroño, Castellón de la Plana y en cuantas provincias ha mandado, no solamente guiado por el cumplimiento de un deber, si nó por su amor á

la enseñanza y, como es natural, á la respetable y desatendida clase de maestros.

Nosotros podemos asegurar, que el señor Ayuso está decidido á hacer en esta provincia lo que ha hecho en las demás, tan pronto como la ley lo ponga en condiciones de llevar á cabo una obra tan meritória.

—Verificamos ayer la acostumbrada visita á los desgraciados reclusos de la cárcel correccional de esta ciudad, visita de la que llevamos la impresión de siempre. Muy mal instalados aquellos infelices por las pésimas condiciones de la casa, en especial las mujeres que se hallan en destatada cuadra, pero reinando en todas partes el buen orden y limpieza, tanto más difíciles de sostener cuanto menos se presta á ello las condiciones del edificio. Innumerables consideraciones sujeridas por la vista de tanta miseria podríamos estar par aquí, pero á parte de que esto sería repetición de lo tantas veces dicho, estamos seguros de que no producirían en el ánimo de quienes deberían, la impresión que nosotros recibimos al ver tanta dejadez en asuntos de tal monta para la educación de la sociedad.

Pocos presos de verdadera importancia hay en la actualidad en la cárcel de Gerona, y de éstos la mayor parte están de tránsito ó paso como se acostumbra decir en la jerga carcelésca.

Galcerán, el que más llama la atención por la gravísima condena que sobre él pesa, continúa en el estado de idiotismo real ó ficticia en que le hemos visto desde mucho antes de la vista de su causa. Pasa veinte y dos de las veinte y cuatro horas del día echado en un mal jergón, sobreexcitado la mayor parte del tiempo, riendo unas veces con estridente carcajada, llorando á lágrima viva otras y siendo siempre la preocupación de cuantos le conocen y que no acertamos á comprender como puede fingirse por tanto tiempo y de tal manera y como puede ser idiota después de un crimen quien, ni por asomo, lo fue antes de verificarlo. Ahora no puede sostenerse con él ni un pequeño diálogo.

En el taller de zapatería trabajan solo dos presos.

Las mujeres, ya hemos dicho que están muy mal instaladas y por esto son las que con más razón se exclaman, máxime cuando las acusaciones y condenas que sobre ellas pesan, por lo leves, no exigen tantas penalidades. Las cuatro reclusas recientemente por orden gubernativa, son las que más quejosas están.

Catalá, acusado de homicidio en Mont-rás, ha salido de aquel estado de excitación nerviosa en que se le vio desde la sesión de su vista. El y su suegro esperan el segundo juicio por jurados señalado para el 20 de este mes.

Los tres complicados en la causa sobre fuga de esta cárcel, Ferrer, Vila y Gil, están con esposas desde que vinieron. Han de volver á sus destinos de Barcelona y Zaragoza un día de éstos.

Hay en la actualidad en la cárcel un francés y un turco muy quejosos del procedimiento español de conducciones que para llegar á la frontera pasan meses de cárcel sufriendo así una pena que tribunal alguno ha decretado.

De la conducta de los empleados de la casa están en general satisfechos todos, con la satisfacción que dan, no las complacencias sino los actos de justicia y buen trato.

—Un vecino de Málaga, cuya posición es tan desahogada que le permite dar carrera á sus hijos, ha dispuesto que el mayor de éstos, jóven de diez y seis años, poseedor del grado de bachiller, aprenda el oficio de zapatero á la vez que sigue la carrera de abogado.

Este padre no peca de desprevenido seguramente.

—Antes de anoche se bailaron sardanas en la Redona, camino de Santa Eugenia, estando adornado aquel sitio con faroles de colores y amenizado los festejos una pequeña orquesta ó *copla* de Bordils. La gente que era mucha; bailó hasta las doce de la madrugada.

Al terminar se sorteó un cordero.

—Las siete personas acusadas de haber

formado un complot para secuestrar á la hija del presidente de la República de Haití, general Hipólito, han sido pasadas por las armas el sábado último. A consecuencia de estos sucesos se nota gran efervescencia en la opinión pública, habiéndose producido serios desórdenes en Puerto Príncipe.

—Han merecido la aprobación del recetario los nombramientos hechos por nuestra junta provincial de instrucción pública á favor de D. Silvestre Santaló, para Vilahur; D. Juan Salavert, para Ogassa; D. Francisco Ferrer, para Arbucias; D. Esteban Castañer, para Garriguella; D. Juan Cases, para Planolas; D. Catalina Arderius, para Garrigolas; D.ª Teresa Torroella, para San Sadurní; D.ª Dolores Rueda, para San Martín de Llémama; D.ª Consuelo Rotllán, para San Privat de Bas, y doña Francisca Vilagrau, para San Vicente de Espinellas.

—Entre las terminantes disposiciones que ha adoptado el digno gobernador civil señor Ayuso, hay una que seguramente aplaudirán los enemigos de toda inmoralidad, cual es la persecución del asqueroso vicio del juego, estando decidido á cerrar cuantas sociedades de recreo falten á la ley consintiendo que en sus domicilios se tire de la oreja á Jorge.

—Dicen de Granada, que la emigración de alpujarreños á América es tal, que solo de Molvizar, pueblo que contará 60 casas, se habrán ido el día 13, embarcados en el vapor «Aquitania», que zarpa para el Brasil, unas 25 familias.

Luego vendrán las lágrimas y los suspiros.

—Nuestro colega *El Ampurdanés* de Figueras, principia así un artículo que ocupándose de la política de aquella ciudad y con el título *La disciplina de los partidos políticos*, ha publicado en su último número:

El partido republicano federal de esta ciudad cuenta hoy día con hombres que, tanto por su carácter personal como por sus particulares procedimientos políticos, podrían dignamente figurar en el más retrógrado y chanchullero, si es que entre ellos caben el más y el menos, de los partidos monárquicos existentes.

Como dice la gente de leyes; á confesión de parte, relevación de prueba.

—Nos escriben de Palamós, que en la noche del domingo último y en la posesión que las señoritas Boy poseen á la orilla del mar en aquella pintoresca villa, se verificó una velada musical dedicada á la distinguida familia del señor García G. de Laserna, ex gobernador de esta provincia, con motivo de ser los días de la bella señorita Maria de Laserna.

El joven y aventajado violinista D. M. Duque, ejecutó varias composiciones de Beethoven, Verdi, Rossini, Chopin y Weber, con escepcional acierto, acompañándole en el piano con notable maestría, la señorita Josefina Boy.

La distinguida y simpática señora de Laserna dió á conocer con sin igual perfección y fino gusto, varias tandas de valsees alemanes y á ruego de los concurrentes tocó unas sevillanas que fueron bailadas por sus amables hijas, con la gracia inimitable de las hijas del Bétis.

Hermanando la poesía á la música, la señorita Boy recitó con espresión y sentimiento composiciones de Campoamor y de Becquer, luciendo también sus dotes musicales la señorita Benabal, quien ejecutó en el piano diferentes piezas de zarzuela y varios aires nacionales, terminando á las tres de la madrugada tan agradable fiesta, después de haber sido obsequiada la escogida concurrencia con un espléndido lunch, en el que las señoritas Boy manifestaron una vez más su exquisito gusto y distinción.

El señor Laserna quedó en extremo complacido y en breves, pero sentidas frases, dió las más expresivas gracias á todos los presentes á aquella reunión, por las muestras de afecto de que tanto él como su familia fueron objeto, llevando al trasladarse á su nuevo cargo el inolvidable recuerdo de las simpatías que deja en la provincia.

—Por el veterinario municipal fué decomisada antes de ayer una gran cantidad de pescado.

—Por infracción del reglamento de carruajes han sido denunciados Miguel Nadal de Palau Sabosta y Juan Pons de esta capital.

—De manera bastante sensible ha aumentado la temperatura. Ayer lució el sol durante todo el día é hizo bastante calor á pesar del viento que soplabá.

—El ayuntamiento de Salt, acordó en su última sesión proceder á la recomposición del camino vecinal de aquel pueblo al de Santa Eugenia en la sección comprendida entre las fabricas «Las betas» y «Farga» dándole, según previene la clasificación oficial, una anchura de cuatro metros entre aristas.

—Hoy de 9 á 11 de la noche la banda de música del regimiento de Guipúzcoa amenizará el paseo de las ramblas.

—Por el gobierno civil se ha ordenado al perito inspector de carruajes de la provincia gire una visita á todos los de la misma, principiando por los de la capital, á fin de enterarse de cuales dejan de cumplir las condiciones reglamentarias.

—El eminente poeta Angel Guimerá está trabajando en un drama histórico de gran espectáculo, para estrenarse la próxima temporada en el teatro de Novedades de Barcelona.

El drama, que seguramente se titulará «Las monjas de Sant Aymant», está basado en una tradición catalana.

—Los Ayuntamientos de San Martín de Carós, Guaita, Ullastret, Palau Sabardera y Parroquia de Besalú, han terminado y expuesto sus repartos.

—Por carta que tenemos á la vista, sabemos que el empresario que ha solicitado el Teatro Principal para dar en él y en este mes, un corto número de funciones, se encuentra en la actualidad, en Barcelona formando compañía, que según la aludida carta, será bastante buena.

Dios lo quiera.

—D. Estéban Roca ha recibido nuevo nombramiento de habilitado de varios maestros del partido de Figueras.

—La guardia civil del puesto de Palamós ha denunciado al juzgado municipal de la misma población á las mujeres Leonida Perxés Dalmáu de San Felu de Guixols y Rosa Noé Vendrell de Llagostera, como presuntas autoras de un hurto de leñas.

—Hoy se celebra en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del juzgado de Santa Coloma, sobre hurto contra Gerónimo Pairó y otros de los que es abogado don Juan Vidal de Llobatera y procurador don Narciso Negre. De la causa es ponente el magistrado señor Sangeñis.

—Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de niños de San Salvador de Bréda don Ensebio Montaner y Colomer.

—Quedó desierta la subasta verificada ayer en la comisaria de guerra de esta provincia para el suministro de especies á la guarnición y transeuntes de Olot, durante el año agrícola de 1894-95.

—Hoy es esperado en esta ciudad el gobernador militar, excelentísimo señor general de división don Juan Salcedo y Mantilla de los Rios, que ha estado un mes en su casa de Carabanchel en uso de licencia.

—Según el estado publicado en el *Boletín Oficial* de la provincia por la administración de establecimientos provinciales de beneficencia, formaban en 1.º de Agosto último la población del hospital y hospicio 753 y 362 personas, respectivamente.

—El día 15 del próximo mes de octubre se abrirán las sesiones del congreso católico de Tarragona. Parece que concurrirán al mismo más de treinta prelados.

—Han sido declaradas súcias de cólera las procedencias de Verdrecht (Países Bajos) y de observación las de los puertos comprendidos en la distancia de 165 kilómetros de Andrinópolis (Turquía europea).

—Todos los domingos del corriente mes y del próximo octubre, se vacunará gratis en las casas consistoriales de dos á tres de la tarde.

—Por pastoreo abusivo en el monte comunal de Urtg, han sido denunciados dos vecinos de aquel pueblo.

—Del arqueo ordinario verificado últimamente en la caja de primera enseñanza

resulta una existencia de 8.225'37 pesetas.

—Estos últimos días, en Gaillon (Francia), abriendo los cementos para la estación de Muñis, en la línea de Saint-Pierre-du-Vaubray-aux-Andelys, se han descubierto restos de un cementerio morovinjo.

Primero se encontraron algunos esqueletos inhumados, sin huella de sarcófagos; después, algunas docenas de metros más lejos, sarcófagos de piedra blanca, que no existe en el país.

Estos sarcófagos encerraban hasta tres esqueletos. Pero lo que sobre todo aumenta el valor de estos descubrimientos, es que se han encontrado alhajas y armas antiguas.

—La guardia civil de la provincia ha recojido durante el mes de agosto último 14 armas de fuego, por carecer sus dueños de licencia para poseerlas.

—El conocido fabricante de San Felu de Guixols D. José Batet, ha obtenido una medalla de oro por sus taponos de corcho en la exposición universal de Amberes.

—Se ha declarado desierto el concurso para la venta de armas inútiles existentes en las dependencias de artillería con arreglo á la real orden de 20 de agosto próximo pasado.

—Según una estadística que acaba de publicarse, los alumnos oficiales y de enseñanza libre que se han revalidado en España de maestros y maestras elementales, superiores y normales en los cinco años últimos, ascienden á 20.841, distribuidos en esta forma: 8.747 maestros y 12.194 maestras.

El contingente de esta provincia ya lo dimos á conocer en nuestras ediciones anteriores.

—Ayer tarde regresó á esta ciudad el secretario de este Gobierno de provincia, nuestro apreciado y particular amigo señor Mira Perceval, á quien damos la bienvenida.

—A las 11 de la noche del martes último se declaró un incendio en el kiosco que servía de restaurant en Bell-lloch, estación del ferrocarril económico de esta ciudad á San Felu de Guixols, incendio que dejó convertido en cenizas aquel edificio de madera. Desgracia personal no hubo afortunadamente ninguna.

—Por haber dejado de concurrir uno de los secretarios escrutadores, no pudo ayer celebrarse el escrutinio general de las últimas elecciones, cuyo acto se celebrará hoy á las nueve de la mañana, según dispone la ley.

—Las personas acaudaladas, los hombres de negocios, y en general cuantos deseen adquirir en buenas condiciones bienes del Estado, de Beneficencia, del Clero ó de Propios, deben suscribirse al *Boletín General de Ventas de Bienes Nacionales*, que anuncia las subastas de toda España.

Precios de suscripción: semestre, 15 pesetas; año, 28. Administración, Jardines, 32, pral., Madrid.

VINO DE BUGEAUD Tom. Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS R.

CHISPAS

Maricita mía, no sé lo que tengo, que salgo de casa con dos ó tres duros y vuelvo sin ellos.

¿Por qué me ves sin pelo ya no me quieres?... A cualquiera le falta lo que no tiene.

Al cálculo rindióse la cobardía, y nació de allí poco la hipocresía.

Se vé por esas calles cada vez blanca, que moza de molino vuelve á una dama.

Como se ven no pocos bigotes negros que pregonan á voces: ¡El carbonero!

Corazón, no te humilles al verte herido; es más noble ser carne que ser cuchillo.

MANUEL DEL PALACIO.

CHARADA

Mi primera es una letra y do tercera un guarismo, de todo en mi servilleta verás una tercia pulido.

S. Vila.

(La solución en el número próximo.)

Solución á la Charada anterior ANATEMA.

Sección Comercial

Cierre de Bolsa de Barcelona.

Interior.	72'52	—
Exterior.	83'07	—
Coloniales.	00'00	—
Nortes.	29'15	—
Francias.	23'40	—
Orenses.	00'00	—
Cubas viejas.	112'00	—
Cubas nuevas.	99'75	—
Obligaciones, Francias 6 p. %.	94'50	—
Id. Id. 3 p. %.	53'25	—
Obligaciones no hipotecarias.	90'75	—

Paris.

Exterior. 70'71 —

Giros.

Paris. 00'00 —

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.

Agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

La Exaltación de la Sta. Cruz.

CUARENTA HORAS

En la iglesia de las Beatas.

REGISTRO CIVIL

(Nota suministrada por La Neolafia de Francisco Matas, Cort-Real, 18.)

DIA 13 DE SEPTIEMBRE.

Nacimientos.

Defunciones.

Varones.—0.
Hembras.—0.

Ibo Aymerich, 20 años.
Rosa Mateu, 38 años.

TELEGRAMAS

Madrid 12.—Siguen los temporales, y tambien continúan funcionando con escandaloso retraso las líneas telegráficas.

El Guadarrama está nevado, por cuyo motivo la temperatura ha descendido en esta capital.

Dícese que don Jaime de Borbon, como hijo de don Carlos, reclamará sus derechos al título de duque de Anjou y á la corona de Francia, diciendo que sus derechos son incontestables, desde el momento que don Francisco de Borbon reconoce que don Carlos tiene derechos preferentes á los suyos, correspondiéndole á él por ser su heredero.

Haráse una combinación aunque pequeña de gobernadores, siendo su base el traslado del de Granada; despues se hará una combinación más amplia.

Un telegrama de Marsella dice que ayer ocurrieron cuatro invasiones de cólera.

En Priego (Córdoba) ha estallado un petardo, no causando desgracias personales.

Extranjeros.

Paris 12.—Han sido detenidos en Rive de Gier, un tal Augusto Boissonnat, de 45 años, y un joven de 16 años, llamado Marius Périer, autor de un pasquin representando una guillotina y un grupo de obreros.

La prensa continúa mofándose de las pretensiones del general Borbon Castellvi, publicando algunos diarios supuestas entrevistas con el pretendiente al trono de Francia.

No es cierto que á monsieur Adrian Dupuy, hermano del presidente del Consejo de ministros, se le debe confiar una prefectura.

Telegrafian de Cannes que á consecuencia del viento se ha extendido el incendio de los bosques de Saint-Antoine, tomando espantoso incremento.

Cinco bosques están ardiendo tambien en los alrededores de Bora, siendo el calor verdaderamente torrido. El humo es tan intenso que oscurece el sol.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

ANUNCIOS

La FUERZA

PARA RESISTIR LAS ENFERMEDADES Y PARA SUBYUGAR LAS DOLENCIAS CRÓNICAS, HEREDITARIAS Ó ADQUIRIDAS SE OBTIENE CON EL USO DE LA

EMULSION

SCOTT

de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.

CURA TODAS LAS ENFERMEDADES RESULTANTES DE LA POBREZA DE LA SANGRE Y DE LA EXTENUACIÓN.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsion de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

De venta en todas las farmacias y droguerías.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos á Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 13 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIR, PORTOU y BOURBONNE...

Gran VAPOR

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª, 100 duros.—3.ª, 40 duros.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca...

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la compañía. Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metado). 30 años de éxito.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palani, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones...

JUAN ALCARREÑO

D. Teodoro Baró.

Esta novela, cuyo mérito han podido apreciar nuestros suscriptores, y de la que con tanto elogio habló la prensa de España cuando se publicó, forma un tomo de más de 400 páginas...

En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, a precios reducidos, con esmero y prontitud.

Plaza de S. Francisco núm. 6, bajos.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.

Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Saint Severin, 44, (antigua de Decagné) París.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Línea de Filipinas.—Extensión á Manila y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

FIENSE BIEN LOS ANUNCIANTES. PRIMERA COMBINACION. SEGUNDA COMBINACION. TERCERA COMBINACION. OFICINAS: ALCALA, 6 Y 8, MADRID.

LA FAMILIA.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

EL ÁGUILA.

Gran casa para viajeros. SEGÓVIA. Edificio completamente restaurado y amueblado de nuevo. Cocina esmerada. Situación de primer orden en la plaza, al lado del Ayuntamiento.